# Columnas NACIONALES

26 de octubre 2024



#### BAJO RESERVA

#### Morena va por el denunciante y arropa al denunciado

:::: Nos cuentan que el nuevo presidente de la Comisión de Vigilancia de la Auditoría Superior de la Federación en la Cámara de Diputados, el morenista **Javier Herrera**, aseguró que vigilarán que no se estanquen las investigaciones en la FGR por manejo



David Colmenares

irregular de los recursos de la cuenta pública. Pero al preguntarle si se exigirá que el auditor superior, **David Colmenares**, rinda cuentas por la baja cuantitativa y cualitativa en su trabajo, reportada por la Unidad de Evaluación y Control, dijo que la que debe ser evaluada es la Unidad y no el auditor, a quien la oposición acusa de ser "tapadera" del gobierno. "La UEC es un órgano que nos

asiste a la Comisión y, por lo tanto, también como miembros de la Comisión, revisaremos la calidad del trabajo de la Unidad de Evaluación", dijo. ¿Será el nuevo modelo de justicia morenista? ¿Investigar al que denuncia y arropar al denunciado?

#### Adán Augusto y su PriMor baio la manga

:::: Nos cuentan que la madrugada del jueves causó malestar en las filas de la oposición que la senadora



Cynthia López Castro

del PRI, Cynthia López Castro, optara por no votar en contra de la llamada "supremacía constitucional", aunque al final no fue determinante porque tampoco votó el oficialista Ricardo Sheffield. De cualquier modo, a nadie se le escapó el hecho de que la legisladora estaba en San Lázaro y anduvo grabando videos para subir a sus redes en lugar de sufragar. Nos dicen que si bien hu-

bo enojo, no hubo sorpresa porque ya veían venir el PriMor trabajado por el coordinador morenista, **Adán Augusto López**, con el líder priista **Alejandro 'Alito' Moreno**, a quien doña Cynthia es muy cercana. Donde hubo fuego...

#### Baja la moral en el movimiento antirreforma judicial

:::: Los días pasan y los trabajadores del Poder Judicial intentan mantener sus protestas contra la reforma. Nos cuentan que hay días en que se registra tensión entre los movilizados por la falta de organización y la baja de asistentes a las manifestaciones. Nos detallan que ayer un grupo de trabajadores reclamó a otro que estaba de guardia en el Palacio de Justicia de San Lázaro, porque no acudió a la protesta frente a la Cámara de Diputados con motivo del inicio de la discusión de la reforma sobre supremacía constitucional. Se enfrentaron por unos minutos, porque casi nadie llegó a la cita. No pasó a mayores, pero al parecer el ánimo de los trabajadores está en su punto más bajo.

#### Todo es culpa de... ¡Labastida!

:::: Nos cuentan que mientras las instituciones de seguridad federal intentan responder de manera coherente a la ola de violencia en estados como Sinaloa,
Guerrero y Guanajuato, y comienzan a definir la estrategia del nuevo gobierno, el diputado morenista

Ignacio Mier parece que sigue viviendo en el sexenio pasado y se aferra a las justificaciones que tantas
veces se escucharon entonces, cuando todo era culpa
de Felipe Calderón, que terminó de gobernar hace
12 años. Pero don Ignacio se voló la barda al afirmar
que la actual guerra de narcos en Sinaloa es culpa de
Francisco Labastida, que fue gobernador de ese estado hace 32 años. Más o menos la misma época en
la que Mier comenzaba su carrera como diputado
del PRI en el Congreso de Puebla. La amnesia, pues.

### EL CABALLITO

# ¿Qué pasó con el cuartel en Texcaltitlán?

:::: A casi un año del enfrentamiento entre pobladores de la comunidad de Texcapilla con presuntos integrantes de *La Familia Michoacana*, no se ha podido iniciar la construcción del cuartel de la



José Martín Luna de la Luz

Sedena que se prometió a los habitantes del municipio de Texcaltitlán, debido a complicaciones en la propiedad del predio donde estará ubicado. Nos comentan que durante una visita por la comunidad, el general **José Martín Luna de la Luz**, comandante de la 22 Zona Militar, informó que el lugar es un ejido con cuatro propietarios, por lo que fue necesario llegar a

una conciliación con ellos; por el momento sólo está pendiente un trámite para concretar que la Sedena sea propietaria del sitio e iniciar con las obras que se calculan tengan una duración de cinco meses.

#### Una semana del ataque a Diana Sánchez Barrios

:::: Este viernes se cumplió una semana del ataque armado que sufrió la líder de comerciantes del Centro Histórico, **Diana Sánchez Barrios**, y el caso prácticamente sigue igual. Si bien la jefa de Gobierno, **Clara Brugada**, anunció un reforzamiento de la seguridad en el primer cuadro de la Ciudad, lo cual se ha visto con la presencia de más elementos y operativos en la zona, aún no hay detenidos por el caso. Sobre el móvil del ataque, **Silvia Sánchez**, hermana de Diana, declaró a EL UNIVERSAL que estaría relacionado con una prima y una "persona poderosa", mientras que del estado de salud de la también activista, se sabe que fue sometida a una nueva cirugía y se mantiene en terapia intensiva.

#### Titular de la Semovi supervisa obras en la L1 del Metro

:::: Quien acudió este viernes a las obras de reha-



Héctor Ulises García Nieto

bilitación de la Línea 1 del Metro, fue el secretario de Movilidad, **Héctor Ulises García Nieto**. En compañía del director del Sistema de Transporte Colectivo, **Guillermo Calderón**, el titular de la Semovi realizó su primera visita formal a la obra, para supervisar los avances en el cambio de vías, colocación de nueva iluminación y equipos de ventilación en el túnel. Nos pla-

tican que tal como se hacía en la pasada administración, la instrucción es que se mantengan los recorridos semanales de supervisión y dar paso a la reapertura que tanto anhelan los capitalinos.

#### TRASCENDIÓ

Que como ya se les olvidaron las enseñanzas de su prócer Carlos Salinas de Gortari, los priistas se hicieron bolas con la ausencia de la senadora Cinthya López durante la votación de la supremacía constitucional, interpretada por algunos de sus compañeros como una artimaña para que el bloque pro gubernamental obtuviera la mayoría calificada, y exigieron una explicación. Después de horas de incertidumbre, ella respondió: "No me voy a Morena, Mis palabras me definen. He sido congruente como legisladora de oposición". Bueno.

Je por cierto, vaya que han tenido trabajo los legisladores de Morena, que aparte de las sesiones en las que han aprobado las reformas constitucionales para el gobierno de Claudia Sheinbaum y blindar la reforma judicial, a partir de este fin de semana iniciarán la tarea que les encomendaron Andy López Beltrán y compañía sobre realizar asambleas informativas en defensa de sus iniciativas y para afiliar militantes a fin de llegar a 10 millones de personas. En tanto, la dirigencia que lidera Luisa María Alcalde hará lo propio con mítines en Toluca y Guanajuato capital.

Que la secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales, Alicia Bárcena, dio la orden de que no se hable por el momento del proyecto gasero Saguaro en tanto investiga si hubo irregularidades en la aprobación del proyecto, luego de denuncias de grupos ambientalistas como Ocean Futures Society, que encabeza el hijo del legendario explorador Jacques Cousteau, Jean-Michel Cousteau, quien asegura que la transportación de gas natural licuado representa una amenaza directa en el Golfo de California.

Que la jefa de Gobierno, Clara Brugada, hizo un recorrido por las instalaciones del autódromo Hermanos Rodríguez junto con ejecutivos de la Fórmula Uno y, ante la derrama económica que se prevé dejará a la capital esa competencia internacional, expresó su apoyo para que el Gran Premio continúe en los próximos años. Por lo pronto, en el primer día de pruebas asistieron más de 100 mil personas y Checo Pérez quedó en noveno sitio.





PARA NADA suena casual el énfasis que le puso el secretario de Seguridad, **Omar García Harfuch**, a su declaración de que hechos como la explosión de **dos autos bomba** en **Guanajuato** no son actos de **terrorismo**.

EL ENCARGADO del combate a la delincuencia aseguró, en cambio, que se trata de una pelea entre bandas de **narcotraficantes** por el control del mercado de las drogas y todo indica que, además de tratar de meterle hielo al tema en el ámbito nacional, también buscó lanzar un mensaje al otro lado del río Bravo.

ES CLARO que, a menos de dos semanas de las elecciones presidenciales en **Estados Unidos**, el **narcotráfico** es un tema muuuy caliente... y muy rentable políticamente.

A NADIE se le olvida que **Donald Trump** ha dicho que, si gana la elección, buscará designar a los **cárteles mexicanos** como **grupos terroristas** y que incluso ha hablado de enviar **comandos** o lanzar **misiles** para neutralizar a objetivos de la **DEA** en territorio mexicano.

Y LO QUE menos necesita la difícil situación interna que se vive en **México** al inicio del sexenio en materia de violencia del **crimen organizado** es una complicación adicional y, para colmo, con los vecinos del norte.

NADA BIEN le fue a **Rosario Piedra Ibarra** en su comparecencia de ayer ante la Comisión de Derechos Humanos del **Senado**.

CLARAMENTE, la titular de la **CNDH** que busca repetir en el cargo para un segundo periodo fue puesta en aprietos por las preguntas de varios **senadores** sobre su desempeño al frente del organismo.

POR MOMENTOS, incluso perdió los estribos y pareció más una propagandista gubernamental que una funcionaria que encabeza una comisión autónoma.

PERO, más allá de su desempeño de ayer, lo que se supo es que no toda la bancada oficialista le dará el apoyo para su reelección por lo que no tiene garantizada la mayoría calificada que requiere.

VAYA, en una de esas ni en la terna de finalistas queda. ¡Ouch! COMO en comal se debe sentir la senadora del PRI **Cynthia López Castro** por los cuestionamientos en su contra tras haberse ausentado de la votación de la reforma para blindar los cambios a la **Constitución**.

LOS PROPIOS priistas dicen que no saben por qué la representante por la **CDMX** se salió del pleno justo a esa hora, pero ya dijeron que la llamarán a cuentas el martes, en una reunión de la bancada.

POR LO PRONTO, cuentan por ahí que la sacaron del chat de WhatsApp en el que están todos los senadores tricolores. ¿A poco ya la cancelaron? Es pregunta que no se deja en visto.



# FRE NTES POLÍTICOS

Rescate. Juan Ramón de la Fuente, canciller mexicano, anunció el cuarto vuelo humanitario para evacuar a connacionales de Líbano, un operativo que refleja la política consular activa del gobierno. En colaboración con Qatar, se han sumado más personas a esta compleja misión. De la Fuente no perdió tiempo y, junto a Daniel Karam y Elías Achar Levy, líderes de las comunidades libanesa y judía en México, hizo un llamado conjunto por la paz. La escena busca enviar un mensaje al mundo en medio de la escalada de tensiones en Oriente Medio. Lo que queda en el aire es si la voz mexicana resonará lo suficiente en la tormenta global. Ojalá sí.

Expectativas altas. Durante las
comparecencias para dirigir la CNDH, los
aspirantes coincidieron en hacer de la Defensoría
un organismo más cercano al pueblo. Paulina
Hernández Diz propuso agilizar la atención a
las víctimas y especializar visitadurías. Hugo
Hernández apostó por centrar los derechos humanos
en familia y trabajo, mientras que Adolfo López
sugirió capacitar a las Fuerzas Armadas. Ismael
Mercado criticó la desaparición de organismos
autónomos. La competencia, que incluye a Karla
Obregón y Linda Obregón, se vuelve un reto para la
CNDH. Nuevo líder, lo mejor que le puede pasar.

Sin salida. Esta semana, Guadalupe Taddei, presidenta del INE, fue confrontada por trabajadores del Poder Judicial en el aeropuerto de Hermosillo, Sonora. Los manifestantes reclamaron airados; uno de ellos le espetó que las suspensiones judiciales "no se cuestionan, se cumplen". La escena se volvió más tensa cuando mostraron un cartel que acusaba a Taddei de "vender a México por unas monedas". La funcionaria, visiblemente incómoda, mantuvo la calma, pero el episodio refleja el malestar creciente entre el Poder Judicial y la administración pública. El aeropuerto convertido en un inesperado ring político.

Bien por NL. En San Pedro Garza García, el gobernador Samuel García refuerza su promesa de seguridad con helicópteros y drones. La estrategia, anunciada por José Luis David Kuri, secretario de Seguridad Pública del municipio, apunta a vigilar desde el aire como parte del Operativo de Coordinación por un San Pedro Seguro y en Paz. El plan suma esfuerzos con el Ejército, la GN, Fuerza Civil y la fiscalía general del estado. Samuel García apuesta fuerte por la tecnología en la seguridad pública. Una visión panorámica es garantía de resultados.

Narcomenudistas menos. En una operación conjunta, fuerzas locales y federales detuvieron a cinco personas vinculadas con la venta de droga en los alrededores del Bachilleres 7, en Iztapalapa, ahora bajo el mando de Aleida Alavez. Entre los detenidos destacan Gabriela Lozano y Carlos Eduardo "N". Se incautaron más de mil dosis de cocaína y mariguana, un arma de fuego y cartuchos útiles. Alavez, nueva en el cargo, enfrenta uno de sus primeros retos en seguridad, mientras los inmuebles sellados recuerdan la persistente lucha contra el narcomenudeo en la alcaldía más poblada de la CDMX.





#### ANUNCIA SISTEMA DE PROMOCIÓN DOCENTE



Nuevo sistema de contratación y promoción de docentes implementará la SEP. El titular de la dependencia, Mario Delgado, aseguró que se hará con pleno respeto a los derechos laborales de maestros, directores y supervisores de las escuelas de nivel básico. Dijo que quienes busquen ser promovidos "contarán con un currículo integrado, que brinde oportunidades para conectar contenidos de diferentes disciplinas en lugar de tener programas de estudios saturados y fragmentados".



YASMÍN ESQUIVEL

PRESENTAN SU OUINTETA

Cinco nombres presentaron las ministras de la Corte Yasmín Esquivel y Loretta Ortiz para que se consideren en la integración del Comité de Evaluación, que valorará a los aspirantes a cargos en la elección judicial de 2025. Lo que llamó la atención es que incluyeron a Ruth Villanueva Castilleja, quien fue funcionaria del gobierno anterior.



RAÚL RODRÍGUEZ OUINTANA

RENUNCIA POR DAR PERMISOS CHUECOS

**VIENEN RELEVOS** 

DE MORENA EN

**FSTADOS** 

) Unas semanas antes de concluir el sexenio anterior, el delegado de la Semarnat en Baja California Sur, **Raúl Rodríguez**, autorizó un mega proyecto turístico y residencial. El caso es que ahora renunció y está en la mira, luego de que la titular de la dependencia, **Alicia Bárcena**, canceló el permiso entregado de manera "inapropiada".



RICARDO MONREAL

OFRECE NO APLICAR FAST TRACK

Llegó a la Cámara de Diputados la minuta del Senado sobre la reforma de "supremacía constitucional", para que las decisiones legislativas de la 4T sean inimpugnables. El presidente de la Jucopo de San Lázaro, **Ricardo Monreal**, estimó que el próximo martes iniciará la discusión, y se comprometió a no dispensar ninguno de los trámites.



LUISA MARÍA ALCALDE

Es muy probable que la próxima semana la dirigencia de Morena, a cargo de **Luisa María Alcalde**, emita las convocatorias para la renovación de los liderazgos de los comités estatales, incluido el de la Ciudad de México. Desde la oficina de la presidenta morenista dicen que no meterá las manos en los procesos de los estados.



**ULISES LARA** 

#### INICIA SUCESIÓN EN FISCALÍA

) Se abrió el registro de aspirantes a Fiscal General de la CDMX, para relevar al actual titular Ulises Lara. Las propuestas se recibirán hasta el 9 de noviembre en el Consejo Judicial Ciudadano, y de entre las que cumplan los requisitos se propondrá una terna a la iefa de Gobierno. Clara Brugada, para que la presente al Congreso local.



ROSARIO PIEDRA IBARRA

#### AFUERA LE FUE MAL, ADENTRO PEOR

Mal le fue a la titular de la CNDH, Rosario Piedra, en su comparecencia ante senadores para convencerlos de que la reelijan en el cargo. Afuera, trabajadores del Poder Judicial exigieron que no la ratifiquen como ombudsperson. Y adentro, el dueto Anaya (el panista Ricardo y la priista Claudia) la tundieron por sus nulos resultados.

#### **ROZONES**

#### No hay CURP biométrica obligatoria

Vaya enredo el que se generó en los últimos días a partir de que en el Registro Civil de Veracruz tomaron la iniciativa de hacer su propia CURP biométrica. Y es que a partir de que funcionarios de la entidad empezaron a invitar a la gente a tramitarla se dio un teléfono descompuesto que llevó a suponer que esta decisión, estrictamente local, derivaba de una directriz nacional. Pero no es así. La Secretaría de Gobernación a nivel federal ya aclaró, a pregunta de este medio, que no ha emitido ningún comunicado oficial a las entidades para que sea obligatoria. También, que el trámite de toma de datos biométricos de la CURP no corresponde a una política respaldada por el Registro Nacional de Población y que, por lo anterior, a la fecha no existe ninguna obligación sobre esa toma de datos. Ahí la aclaración.

#### Ni de aquí ni de allá

Y a la que ayer seguramente le estuvieron zumbando los oídos todo el día, nos comentan, fue a la senadora priista **Cynthia López Castro**. Y es que ayer las benditas redes se encargaron de difundir profusamente el dato de que en la madrugada, a la hora de votar la reforma de nimpugnabilidad de cambios constitucionales, la legisladora capitalina no e emitió su voto. Y que gracias a eso la 4T, a la que le faltaba el legislador **Ricardo Sheffield**, alcanzó la votación necesaria para avalar esa enmienda a la Carta Magna. Ayer trascendió que sus compañeros le han exigido una explicación y que pronto podría estar en Morena. Sin embargo, ayer en la noche la propia López Castro difundió un mensaje en el que rechaza lo anterio: "No me voy a Morena", sin explicar qué pasó y dejando por lo pronto la idea de que en ella aplicará aquello de "no soy de aquí ni soy de allá..." Uf.

#### Avances en el caso Viaducto

Con la novedad de que la Secretaría de Seguridad Ciudadana en la CDMX, a cargo de **Pablo Vázquez**, y la fiscalía capitalina, al frente de la cual se encuentra **Ulises Lara**, anunciaron ayer la captura de tres personas por su presunta participación en el asesinato de una abogada en Viaducto. Se trata de una caso que sacudió hace unos días a los capitalinos, por la forma, hora y sitio en que se cometió. Por lo pronto, los detenidos presuntamente relacionados con el homicidio de **Oralia Pérez Garduño** son **Christian "N", Jair "N" y Dayna "N"**. "En seguimiento a la indagatoria por un feminicidio ocurrido en Viaducto Miguel Alemán, agentes de la Policía de Investigación de la FGJCDMX, en coordinación con personal de la SSC-CDMX, detuvieron a tres personas, quienes pudieron tener participación en los hechos ocurridos el pasado 17 de octubre", informó anoche la primera de las instituciones.

#### Comparecencia de Piedra

Varios momentos de rispidez, nos comentan, tuvo anoche la comparecencia de **Rosario Piedra Ibarra** en el Senado, durante la etapa de entrevistas que tiene el proceso de elección—aunque en realidad nos dicen que pinta para que sea de reelección—de la o el *ombudsperson* que encabezará la CNDH en los próximos cuatro años. Y es que hubo participaciones como las de los senadores **Ricardo Anaya**, del PAN, o **Claudia Anaya**, del PRI, de duro cuestionamiento. El primero le recordó que la votación del 7 de noviembre de 2019 que se realizó en la Cámara alta para que resultara designada, fue fraudulenta. Y la segunda le dijo: "Déjele el espacio a la Presidenta **Sheinbaum** de tener una mejor acompañante en la CNDH. Si es por un sueldo yo le regalo el mío". Piedra, en tanto, atribuyó las críticas a su gestión a que "no nos perdonan" que no emitimos las acciones de inconstitucionalidad contra la reforma judicial. ¿Oué tal?

#### ¿Bling bling en los partidos?

Con la novedad de que los partidos políticos dispondrán el año entrante de un financiamiento público de 7 mil 354 millones 266 mil 504 pesos, según estipula el proyecto aprobado por la Comisión de Prerrogativas del Instituto Nacional Electoral. Por las reglas con las que se configura el reparto, esto es, considerando el porcentaje de votación, será Morena el partido que disponga de la mayor tajada de ese pastel presupuestal: 2 mil 584 millones 356 mil 877 pesos. De ese tamaño, nos comentan, es el fondo que le tocará administrar a los flamantes dirigentes del guinda: Luisa María Alcalde y Andrés López Beltrán. En el PAN, ya sea Jorge Romero o Adriana Dávila —dicen en el albiazul que es mucho más probable que el primero—podrán gestionar una bolsa de mil 294 millones 93 mil 318 pesos. En el PRI, Alejandro Moreno tendrá a su disposición una caja con mil 13 millones 317 mil 474 pesos, mientras en Movimiento Ciudadano, en el partido de Dante Delgado serán mil millones 56 mil 796 pesos. Ahí el dato.

#### Empiezan a armarse los poderosos comités

Y fueron las ministras **Yasmín Esquivel** y **Loretta Ortiz**, las que decidieron presentar de manera conjunta una lista de posibles candidatos a conformar el Comité de Evaluación del Poder Judicial, que, una vez integrado, se encargará de decidir cuáles son los perfiles que dicho Poder propondrá para ocupar los distintos cargos que estarán en juego en la elección del año entrante. Los tres poderes de la Unión tienen como límite para conformar cada uno su comité el próximo 31 de octubre. Habrá que ir viendo si la lista difundida ayer es compartida por los otros integrantes del pleno **–Lenia Batres** no firmó la propuesta de sus compañeras—o cuántos nombres más se agregan para luego dejar la lista final con cinco. Por lo pronto, quedan anotados **Raúl Plascencia**, **Ruth Villanueva**, **Leoba Castañeda**, **Silvia Gabriela Ortiz** y **Manuel Becerra**. Ahí el dato.



### La cuerda del ciudadano

#### EMILIO RABASA GAMBOA

#### Morena despoja a México de su Constitución

uando Reyes Heroles anunció en Chilpancingo, Guerrero (noviembre-1977), una reforma constitucional-electoral para transformar el sistema político mexicano, buscó el consenso nacional, con una mesa de diálogo receptivo e incluyente instalada en el salón Juárez de Bucareli. No obstante vivir en un régimen de partido hegemónico, que pudo haber pasado la reforma sin problema por mayoría calificada con el Poder Reformador, tuvo la sensibilidad de dotarla de una legitimidad no sólo jurídica sino también política, social y hasta moral. De ahí su vigencia por casi 50 años, fundamento de nuestra democracia.

Con mayoría calificada usurpadora (54-74%), Morena impone una reforma que, al modificar la integración y funciones del poder judicial, lo somete a los otros dos poderes, con la mercadotecnia de una falsa democratización al hacer electivos a los juzgadores. Esa narrativa nada dice que, al elaborar las listas con candidaturas afines por la mayoría morenista, se controla el resultado, como acontece en Cuba para conformar su Asamblea Nacional del Poder Popular.

Someter al poder judicial niega el principio de división de poderes (art. 49 constitucional), al cancelar el indispensable contrapeso al ejecutivo y legislativo, función cardinal de la Suprema Corte que, si no manda, debe refrenar el exceso de poder de los que mandan, para garantizar la supremacía constitucional. Para eso existe la Corte en un régimen constitucional democrático.

La congruencia da sustento a la autoridad en el difícil ejercicio de gobernar.

El oficialismo sostiene que 8 ministros no pueden detener la voluntad popular de la reforma judicial, encarnada en el Poder Reformador que representa a todo el pueblo. Al respecto Stuart Mill escribió: "la idea pura de la democracia, según su definición, es el gobierno de todo el pueblo por todo el pueblo igualmente representado, y no el gobierno de todo el pueblo por una simple mayoría del pueblo, exclusivamente representada". Y agregó: "la minoría debe hallarse tan completamente representada como la mayoría. Sin esto no hay igualdad en el Gobierno, sino desigualdad y privilegio: una fracción del pueblo gobierna a todo el resto; hay una porción a la que se niega la parte de influencia que le corresponde de derecho en la representación". El capítulo VII de su obra es: "De la democracia falsa y de la verdadera. De la representación de todos y de la representación sólo de la mayoría" (Del Gobierno Representativo-1861)

Para ratificar esa falaz idea del mandato popular, presentan la llamada "iniciativa de supremacía constitucional", que blinda ésta y cualquier otra reforma constitucional de Morena a futuro, de cualquier revisión que la Suprema Corte no sólo tiene derecho, sino la obligación de realizar. Así lo sostuvo su presidente Zaldívar en su voto particular en el amparo 2021/2009. ¿Se lo habrá dicho a la presidenta Sheinbaum, al igual que la consejera jurídica Godoy, Monreal y Adán Augusto, que con un amparo en 2014 pidieron que la SCJN revisara la constitucionalidad de la reforma energética de Peña? ¿Le habrán dicho con honestidad que cuando eran oposición defendieron el papel de la Corte como revisora de la constitucionalidad de las reformas constitucionales y ahora lo sepultan con esa iniciativa? La congruencia da sustento a la autoridad en el difícil ejercicio de gobernar, es un valor político-moral supremo, no un árbol de moras.

De no hacerlo, exponen ante la opinión pública nacional e internacional a una Presidenta que reitera ser demócrata y haber luchado por la democracia; esa iniciativa, es profundamente autoritaria.

El artículo 16 de la Declaración de los Derechos del Hombre y el Ciudadano señala: "Toda sociedad en la cual la garantía de los derechos no esté asegurada, ni la separación de poderes determinada, carece de Constitución". Al cancelar la separación de poderes con el control del poder judicial por los otros dos poderes, y peor aún con la iniciativa de supremacía, no hay garantía alguna para asegurar los derechos fundamentales de las y los mexicanos, por lo que Morena deja a México sin su Constitución.



Muy pronto, el Estado,

avasallador, ganará

todos los juicios





revueltas@mac.com

# El pueblo y los jueces

l régimen nacional-populista que nos gobierna habla siempre en nombre del "pueblo" y se arroga, por su cuenta, su muy exclusiva y absoluta representación. Haberse erigido en el supremo delegado

de las masas justifica todo lo que doña 4T haga y deshaga. Estamos hablando del más rentable de los pretextos y la más legitimadora de las excusas.

No hay respuesta a un cuestionamiento en la que el oficialismo no invoque ser el máximo emisario de la voz popular, así sea que los datos exhiban un muy pobre manejo de lo público y que los resultados sean, en lo hechos, peores que los que entregaron en su momento quienes se des-

entendían presuntamente de atender a los sectores más desfavorecidos de la desigual e injusta sociedad mexicana.

Aquellos, los de antes, no han dejado en mo-

mento alguno de ser señalados, denunciados y denostados como los grandes culpables de todo lo que no funciona en este país. La tarea de dirigir hacia un grupo social el resentimiento de millones de personas es parte de la muy socorrida es-

trategia que los populistas implementan para ejercer sus dominios e imponer su agenda.

El pueblo no se ha enterado todavía de que es el poder, y no el bienestar, lo que realmente desean los mandamases de ahora: potestades absolutas para hacer lo que les venga en gana, todo el tiempo y sin rendirle cuentas a nadie; atribuciones totales para enriquecerse y beneficiarse como cualquier ambicioso de los que tanto pre-

tenden diferenciarse; y, finalmente, satisfacer su vanidad de salvadores de la patria, aunque sea de palabray mera retórica.

Para eso, y por eso, es que están arremetiendo

contra el Poder Judicial y para eso, y por eso, es que quieren tener jueces a modo, no sólo sin la necesaria preparación para desempeñar con solvencia el cargo sino con la debida docilidad para responder a los dictados del poder.

No hemos vivido aquí en el mejor de los mundos pero éramos de todas maneras una República y nadie, en la historia moderna de este país, había perpetrado tan colosal asalto al orden democrático. Y que quieran, encima, que esto sea completamente irreversible no es más que otra muestra – una involuntaria declaración, miren ustedes — del sistema totalitario que se proponen instaurar.

El pueblo, a pesar de todos los pesares, contaba con los jueces y podía recurrir al aparato de la justicia para enfrentar las arbitrariedades y abusos que cometían los encargados de llevar la cosa pública.

Muy pronto, el Estado, avasallador y autoritario, ganará todos los juicios, todas las querellas, todos los litigios y todas las demandas. Es lo que quiere el pueblo, nos dicen los ejecutores de la perversa maniobra. Más bien, es lo que buscan ellos – yvaya que lo están logrando — para instaurar un modelo hecho enteramente a su medida y conveniencia. Una auténtica desgracia nacional, señoras y señores.





Decir la verdad es mejor siempre: no existe, en el contexto actual, un mecanismo jurisdiccional para revertir la reforma judicial.

# Jueces kamikazes

Recapitulemos. El 15 de septiembre, antes de arengar sus últimos vivas y finales mueras, Andrés Manuel López Obrador firmó el destino del Poder Judicial. Con ello, inició un proceso inédito –experimental– para dinamitar las viejas ruinas.

Obrador empuñó la pluma, pero el decreto lo firmamos todos. La reforma judicial, la más enardecedora propuesta de nuestra hoy Presidenta, marcó, desde el 2 de junio, un camino sin retorno.

Antorchas encendidas para adentrarnos en lo incierto.

Tras ello, los defenestrados juzgadores recurrieron a la táctica de tierra quemada: destruir todo lo que pueda ser de utilidad al enemigo al retirarse del territorio. Los jueces no se irán sin que el fuego nos queme por entero. Si caen, lo haremos todos.

Desgastarán el amparo hasta que sea un recuerdo y erosionarán la reputación de México mediante acusaciones sin sentido ante autoridades extranjeras y la Corte Interamericana de Derechos Humanos. Luego, los golpes serán quirúrgicos: embestidas contra casos concretos. Finalmente – cuando nadie mire– traficarán desvergonzadamente por justicia: sentencias al por mayor.

Primero vinieron por el amparo. Pasando por encima del texto legal –ese que presumen conocer de cabo a rabo– admitieron juicios de amparo que, de plano, debieron desechar. Autoritario: quien ejerce con exceso su autoridad o abusa de ella. Luego, por si fuera poco, dictaron suspensiones que habitan entre lo simpático y lo absurdo: ordénese a la Presidenta constitucional de los Estados Unidos Mexicanos borrar la reforma del Diario Oficial de la Federación. ¿Sanción? ¡La cárcel! ¿Y si no está de acuerdo con la resolución? ¡Que la revise otro de los desahuciados!

Así fue como los jueces dinamitaron su propia herramienta de trabajo: el recurso judicial mexicano, concebido para proteger derechos humanos, convertido en ilegal escudo. Fue un acto de suicidio y revelación. Desde hace tiempo, el amparo es refugio de los pocos. Todo para unos.

Y eso sin contar el absurdo en que se había convertido el histórico contrapeso. Un solo juez todopoderoso con la facultad de desestimar decisiones construidas colectivamente y aprobadas por el Congreso, fruto de un proceso representativo. Uno contra 36 millones. El abuso se oculta bajo el manto de los tecnicismos: lo llaman contramayoritario para no decir deseguilibrio.

Un escenario sensato para la revisión de deliberaciones colectivas sería que un órgano colegiado -la Suprema Corte de Justicia de la Nación- deshaga la maraña: en términos jurídicos se encuentran facultados para revisar reformas constitucionales, sin embargo, los precedentes más recientes y reiterados de nuestra máxima autoridad judicial indican que no habrá de hacerlo. Un golpe de timón que ignore esos precedentes en un asunto que toca directamente sus intereses sería –por decirlo suave– una jugada hipócrita.

Para eso existen los precedentes judiciales: decisiones emitidas en el pasado por el Poder Judicial que funcionan como brújula para casos futuros. Otorgan coherencia y estabilidad al sistema jurídico, evitando resoluciones contradictorias. Son una forma de fidelidad con el pasado.

Admitámoslo –bien aprendió Heberto Castillo ante las fisuras del cascarón del Centro Asturiano–, decir la verdad es mejor siempre: no existe, en el contexto actual, un mecanismo jurisdiccional para revertir la reforma judicial. Ni la acción de constitucionalidad, ni la controversia constitucional ni el amparo. Y aunque existiera, sus operadores carecen de legitimidad para ejecutarlo. Jueces y parte.

Las ilegales resoluciones judiciales que pretenden torcer la voluntad popular no son más que retratos de una generación de jueces que pasarán a la historia no como víctimas, ni como escrupulosos justicieros, sino como imprudentes actores políticos. Kamikazes.



#### Chiapas (esa plaza perdida), narcoterrorismo y letalidad

ómo fue que el Estado mexicano perdió Chiapas ante el crimen organizado? ¿Cómo ocurrió eso, que cediera la plaza, sin que al menos metiera las manos?

El anterior gobierno federal y el actual gobierno estatal no hicieron nada para impedirlo, y ahora esa entidad padece lo que sufrió Guatemala en los años setenta y ochenta del siglo pasado, cuando fue pisada por las botas de regímenes militares: desplazados de guerra que tienen que refugiarse en otro país. Sí, desde hace meses cientos de chiapanecos huyen de la violencia y buscan refugio en Guatemala, tal como miles de guatemaltecos se ocultaban en México hace cuarenta años.

Además, Chiapas también es víctima de desplazamientos internos, porque cientos y cientos de pobladores han tenido que abandonar sus hogares hacia municipios y estados vecinos, debido a las amenazas y la voracidad de los criminales, que han reclutado forzadamente a sus hombres, han violentado a sus mujeres, y se han apoderado de buena parte de sus recursos.

A la vista de todos (ahí están los videos de las caravanas de hombres armados trepados en trocas o motocicletas), los cárteles de Sinaloa y Jalisco Nueva Generación se pelean el tráfico de armas, droga, gente y maderas. Además, sedisputan la redituable industria de la extorsión.

El trágico desenlace que tuvo la acumulación de esas negligencias fue el asesinato, el domingo pasado, del padre Marcelo Pérez, el sacerdote tzotzil que, honrando la mejor tradición de los curas de esa región, se dedicaba a defender a los más vulnerables chiapanecos cuando fue ejecutado por un sicario en San Cristóbal de las Casas. El asesino huyó, con el sello de la casa: en una motocicleta que conducía un cómplice.

¿Cuándo inició esta barbarie que alcanzó al padre Marcelo? Platico con colegas chiapanecos que tienen una solidez impecable y me dicen que hace cinco años brotaron dos grupos delictivos locales que se empezaron a disputar la zona sin tregua, sin miramientos, con la población como víctima en medio de sus batallas. Hace no mucho tiempo, además de defender a la población, el padre Marcelo quiso mediar, buscar la paz, y nada, como "estorbaba ya a un montón de gente, lo asesinaron".

Pero mucho antes de que ocurriera el homicidio, "células pesadas" del Cártel de Sinaloa, primero, y luego del Cártel Jalisco Nueva Generación, llegaron al estado para aliarse con criminales locales y se jodió Pantelhó, en Los Altos, pero también Berriozábal, en la zona metropolitana de Tuxtla Gutiérrez y sus alrededores, al igual que el pueblo mágico Ocozocoautla, o Amatenango, en la Sierra Madre, incluso el San Cristóbal de las Casas pletórico de turistas. Es decir, sin inmutarse, los cárteles se metieron a cualquier sitio y se pelearon cualquier lugar, al grado que ya se hablaba, en informes de seguridad, hasta del Cártel Chamula y el Cártel Chiapas-Guatemala.

¿Cómo van a recuperar Chiapas Omar García Harfuch, el general secretario Ricardo Trevilla Trejo vel almirante secretario Raymundo Pedro Morales Ángeles? Lo primero será convencer a la Presidenta de que esta no es la guerra de Calderón, ni la de Peña Nieto, ni la guerra perdida de López Obrador, sino la guerra de México contra grupos criminales nacionales financiados con dinero extraniero (estadunidense) v dotados de armas extranjeras (gringas, israelíes y europeas), v que, como recién vimos hace unas horas en Guanajuato, están dispuestos a desafiar más al Estado y seguir la vía narcoterrorista, idéntica a la que padeció Colombia.

Lo segundo, será que, mientras se construyen 32 policías estatales confiables que auxilien a la Guardia Nacional, nadie le tema a la letalidad de las Fuerzas Armadas porque se requiere, ya, que los criminales respeten de nuevo al Estado, y si eso tiene que pasar por el poder de fuego estratégico, bienvenido, aunque se vuelvan a escandalizar algunos intelectuales y columnistas. ¿O prefieren la alternativa de seguir perdiendo más plazas hasta que el sicariato na cional se apodere de la mismísima Ciudad de México, un escenario perfecto para que sus mentes monstruosas siembren el terror? Pregunto... •

> jp.becerra.acosta.m@gmail.com Twitter:@jpbecerraacosta

¿Cuándo inició esta barbarie que alcanzó al padre Marcelo?



#### Desembrutecer a la izquierda

l cartujo los mira servirse del poder con la cuchara grande, convencidos de su impunidad, atrincherados en la ramplonería y el cinismo. Dicen ser de izquierda y representar la voz del pueblo. Ni una cosa ni la otra, son simples vividores de la política, como lo son los actuales dirigentes del PRI y el PAN.

Esta falaz izquierda ha provocado el repudio de gente tan progresista como el poeta David Huerta, quien expresó sin ambages: "Estoy muy decepcionado [de la izquierda mexicana], la ponzoña del poder los ha destruido, moral, histórica y políticamente. Y, pues, a ver cómo le va al país sin una izquierda ilustrada como la que queremos. Es una pregunta retórica, le va a ir mal".

Era 2015, aún se veía lejana la "supremacía" de Morena, pero el autor de

Son simples vividores

de la política, como los

líderes de PRI v PAN

Incurable presagiaba el desastre al responder las preguntas del reportero Ángel Vargas. Llamaba pillos y mentirosos a quienes ahora se autoerigen

servidores "del pueblo" y decía, como si estuviera viendo el penoso espectáculo de estos días en el Congreso, con sus tómbolas y porras en favor del rufián de Badiraguato: "Ser decentes ya es bastante para ser de izquierda". Pero eso, lo sabemos, es pedir demasiado a quienes desconocen el decoro.

David insistía: "Necesitamos una izquierda ilustrada, moderna, escla-

recida. Ya en los años treinta, Alfonso Reyes había dicho: *Pido el latín para las izquierdas*, es decir, para que se desembrutezcan, y es lo que seguimos pidiendo".

Hace diez años, por cierto, el 2 de noviembre de 2014, David fechó en la ciudad de Oaxaca su poema: "Ayotzinapa", entre sus versos, de dramática actualidad, se encuentran los siguientes: "Este es el país de las fosas/ Señoras y señores/ Este es el país de los aullidos/ Este es el país de los ni-

> ños en llamas/Este es el país de las mujeres martirizadas/Este es el país que ayer apenas existía/Y ahora no se sabe dónde quedó// (...) Los rostros

se queman arrancados/ De la vida y no hay manos/ Ni hay rostros/ Ni hay país/ Solamente hay una vibración/ Tupida de lágrimas/ Un largo grito/ Donde nos hemos confundido/ Los vivos y los muertos". Así estamos, y es una tristeza.

Queridos cinco lectores, El Santo Oficio los colma de bendiciones. El Señor esté con ustedes. Amén.

# OPINIÓN destacada





#### **MÉXICO SA**

# Azcárraga-Salinas Pliego // ¿Llegó la hora de pagar? // Claudito, "junior tóxico"

#### CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

OS DOS BARONES de la televisión mexicana están en graves problemas, aunque no pueden llamarse a sorpresa, porque acumulan décadas de excesos, chantajes, evasión fiscal, operaciones turbias e impunidad garantizada al servir de parapeto y ariete del régimen prianista a cambio de enormes "favores" que no sólo se tradujeron en multimillonarias utilidades, sino en jugosos negocios paralelos gracias a su descarado amasiato con el poder político ("soy soldado del Presidente", presumía El Tigre Azcárraga), del que recibían carretadas de dinero por medio de la pauta gubernamental. Sin embargo, con López Obrador se toparon con pared y parece que no lo registraron, en la creencia de que todo seguiría igual.

EMILIO AZCÁRRAGA JEAN "voluntariamente" debió "tomar licencia" de la presidencia del consejo de administración de Televisa "a petición" de ese cuerpo colegiado, con efecto inmediato, "en tanto se resuelve la investigación que lleva a cabo el Departamento estadunidense de Justicia relacionada con la Federación Internacional de Futbol Asociación" (FIFA), por presuntos negocios ilegales en la industria del balompié.

POR SU PARTE, Ricardo Salinas Pliego, siempre reacio a pagar lo que debe, no sólo adeuda al erario mexicano impuestos por alrededor de 63 mil millones de pesos (una y otra vez pospuesto por el Poder Judicial, escudo y conserje del barón), sino que ahora los fondos de inversión estadunidenses Cyrus Capital Partners y Contrarian Capital Management iniciaron un juicio en contra de ese mismo Poder Judicial por impedir, con "sus absurdas decisiones", que el empresario les pague cerca de 400 millones de dólares). Los denunciantes advierten que en este litigio "está involucrada la Suprema Corte de Justicia de la Nación", toda vez que sus "medidas cautelares" para proteger a Tv Azteca "han impedido demandar a la empresa para cobrar intereses". Y se fueron contra el Estado mexicano. Eso, y lo que se acumule.

EN EL CASO de Televisa (antes Telesistema Mexicano, que nace bajo la sombra de Miguel Alemán Valdés) se repite la historia, aunque con un matiz: en 1972 murió el fundador, Emilio Azcárraga Vidaurreta, y su hijo, Emilio El Tigre Azcárraga Milmo, tomó las riendas de la empresa hasta que en marzo de 1997 murió de cáncer. Su hijo Emilio Azcárraga Jean lo relevó sólo para, 27 años después, "tomar –obligada—

licencia" y dejar la presidencia del consejo de administración del corporativo.

BIEN LO APUNTA La Jornada (Clara Zepeda): "por primera vez desde su fundación, Grupo Televisa no será liderado por un miembro de la familia Azcárraga. En plena investigación del Departamento de Justicia de Estados Unidos por supuestos sobornos a funcionarios de la FIFA para obtener los derechos de los partidos de copas mundiales, Emilio Azcárraga Jean se separó de su puesto y dejará de presidir el consorcio televisivo". Tal investigación "tiene que ver con una polémica de 2017, en la cual se alegó que una subsidiaria de la televisora habría hecho pagos indebidos a funcionarios del organismo deportivo (FIFA) para obtener derechos de transmisión de los mundiales de 2018, 2022, 2026 y 2030". Además, el Departamento de Justicia "acusó a la televisora de inflar artificialmente el precio de sus certificados de depósito estadunidenses (ADR), al ocultar sobornos por 15 millones de dólares a fin de obtener los derechos de la Copa del Mundo para los años mencionados".

LA OSCURA HISTORIA de Ricardo Salinas Pliego se ha ido aclarando, pero los personajes principales son Carlos y Raúl Salinas de Gortari (uno se la entregó y el otro le dio dinero para la compra), mientras el Fobaproa de Ernesto Zedillo le permitió recuperar la "rescatada" cadena comercial de su familia (Salinas y Rocha) por la que pagó, cuando mucho, 20 centavos por cada peso que el erario aportó en tal "salvamento".

PRESUMÍA EL TIGRE Azcárraga que su corporativo se dedicaba a hacer "televisión para jodidos", pero el que terminó jodido fue su heredero, lo que no quiere decir que el primero operaba con rectitud; la diferencia es que a su hijo le cayeron en la movida, como a Salinas Pliego.

POR CIERTO, AYER, en la Bolsa Mexicana de Valores las acciones de Televisa se desplomaron 8.86 por ciento; las de Salinas Pliego no, porque fueron suspendidas del mercado, una vez más. ¿Hora de pagar?

#### Las rebanadas del pastel

GENIAL LA DESCRIPCIÓN de la presidenta Sheinbaum: el sempiterno perdedor, Claudio X. González Guajardo, es un "junior tóxico" que ahora quiere comandar la Suprema Corte, "pero no se los recomiendo; miren el resultado que tuvo el *Prian* el 2 de junio, la peor votación de su historia".

Twitter: @cafevega cfvmexico\_sa@hotmail.com



Gane quien gane en EU, las cosas van a empeorar para los inmigrantes, con más controles en la frontera, nuevas restricciones y mucho miedo.



# El enemigo perfecto

ane quien gane la próxima elección presidencial en Estados Unidos, los perdedores serán los inmigrantes. Hay un ambiente antinmigrante como nunca lo había visto en mis cuatro décadas en el país. Y sea Kamala Harris o Donald Trump quien gane la Casa Blanca el martes 5 de noviembre, habrá más controles en la frontera con México, nuevas restricciones para vivir aquí legalmente y mucho miedo.

Este no es el Estados Unidos que ofrecía en la Estatua de la Libertad que le trajeran a los más vulnerables, a los pobres y a las masas que buscan un lugar seguro. Este es el Estados Unidos de Donald Trump y de sus insultos contra los extranjeros. Desde que bajó esas escaleras doradas en el 2015 y anunció su primera candidatura presidencial, Trump ha normalizado lo que antes era impensable; desde llamar "criminales", "violadores" o "animales" a los inmigrantes hasta separar a miles de niños de sus padres.

Ahora, que busca por tercera vez la

Presidencia, Trump ha intensificado sus ataques diciendo que los inmigrantes comen perros y gatos, y los ha culpado del aumento de la criminalidad (ambas cosas falsas). Además, ha prometido la mayor campaña de deportaciones en la historia de Estados Unidos.

Si esto ocurre, el nuevo gobierno de Claudia Sheinbaum tendría la enorme tarea de defender a los inmigrantes indocumentados, en su mayoría mexicanos, y no cooperar con los planes de deportación de Trump. México no debe ser el patio trasero de Trump. Si él gana, sin duda, la vida será mucho más dificil para los inmigrantes y para su vecino.

Pero si Kamala gana, tampoco será fácil. El reporte de una comisión de la Cámara de Representantes, controlada por los republicanos, asegura que más de ocho millones de inmigrantes han entrado ilegalmente al país durante la Presidencia de Joe Biden. Cierto o no, Kamala Harris sabe que ese es su punto débil en la campaña y ha endurecido su posición respecto a los inmigrantes. En los últimos me-

ses el gobierno de Biden y Harris ha limitado enormemente el derecho al asilo y, así, ha reducido el número de cruces ilegales.

Y ahora ella dice constantemente que hay que retomar el control de la frontera sur y apoya un plan bipartidista que utilizaría 650 millones de dólares para construir un muro con México. Anteriormente ella siempre se había opuesto a la construcción de un muro, al que llamaba "estúpido" e "inútil".

Mientras todo esto ocurre, miles de inmigrantes ya vienen llegando.

Tras el fraude electoral en Venezuela se ha incrementado el número de personas que cruzan la selva del Darién de Colombia hacia Panamá. Y como reportó recientemente desde ahí el corresponsal de Univision, Pedro Ultreras, su intención es llegar a Estados Unidos antes del 20 de enero del 2025, cuando tomará posesión Trump o Harris.

También, hace unos días, salió una nueva caravana desde Tapachula, Chiapas, con destino a Estados Unidos. El reporte de CNN asegura que incluía a "nifios que eran cargados o empujados en carriolas". ¿Quién hace algo así? ¿Quién cruza caminando medio continente con sus hijos a cuestas? Gente muy desesperada que ve en el norte la única oportunidad de una vida mejor. ¿Quién se atreve a decirles a los venezolanos y a los cubanos que no vengan a Estados Unidos y que se queden en una brutal dictadura, sometidos a la pobreza y a la represión? ¿Quién?

Gane quien gane la elección en Estados Unidos, las cosas van a empeorar para los recién llegados. Los inmigrantes son el enemigo perfecto en esta campaña electoral. Son muy vulnerables, lo dejaron todo en su país de origen y no se pueden defender de los ataques injustificados de los políticos que solo quieren ganar votos.

Pero van a seguir llegando.

El flujo normal de la migración es que la gente más golpeada por la violencia, la pobreza y la falta de oportunidades se va a los países que les ofrecen seguridad, empleo y una vida digna. Y en nuestro continente ese flujo es de sur a norte. El cálculo es sencillo: ¿me quedo en un país gobernado por Nicolás Maduro o por Miguel Díaz-Canel, o mejor me la juego (con todo y mi familia) y me voy a donde gobierne Kamala Harris o Donald Trump?

La respuesta ya está en las huellas de los caminantes de la selva del Darién y en las carreteras de Chiapas.





Las primeras semanas de Sheinbaum pintan un panorama desolador: una tercera parte del país está en cifras rojas de violencia.

## 4 semanas de muertos

an pasado casi cuatro semanas desde que Claudia Sheinbaum tomó el poder. Solo esta semana, en Chiapas, asesinaron a un sacerdote. En Sinaloa, se conoció que un grupo militar le perdonó la vida a un hombre solo cuando descubrieron que en el sitio donde iban a matarlo había cámaras. En Guerrero, un grupo criminal se grabó en un video mostrando armas potentes, mientras anunciaban que atacarían a un grupo rival. En Guanajuato, dos coches bomba explotaron. Además, han asesinado, en promedio, a 74 personas cada día.

Durante el obradorismo, el gobierno federal logró bajar el índice de asesinatos dolosos, pero eso no le alcanzó para evitar que 2018 a 2024 fueran los años más violentos en la historia reciente del país. Ahora, las primeras semanas de Sheinbaum pintan un panorama desolador.

En diciembre 2018, según México Evalúa, el obradorismo enfrentó violencia seria en tres estados. En Jalisco, por conflictos entre el Cártel de Sinaloa y el Cártel Nueva Plaza. En Michoacán, había enfrentamientos entre autodefensas y La Familia. En Guanajuato, se peleaban el Cártel de Santa Rosa de Lima y el Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG).

Ahora, una tercera parte del país, 10 estados, está en cifras rojas de violencia. Hay reportes graves en Sinaloa, Chiapas, Guerrero, Guanajuato, Michoacán, Sonora, Tabasco, Morelos, Ciudad de México y Chihuahua. Y aunque la violencia tiene causas distintas, el gobierno ha enfrentado casi todos los casos igual: enviando militares.

Me concentraré en los cuatro estados más graves, para explicar por qué debería preocuparnos que no existan estrategias diferenciadas para mejorar la situación.

En Sinaloa, desde septiembre, la disputa entre los hijos de Joaquín "El Chapo" Guzmán y los de Ismael "El Mayo" Zambada ha dejado cientos de muertos. Analistas alertan de una alianza entre los hijos de "El Chapo" y el CJNG.

"Esto es lo peor que le pudo pasar a la nueva Presidenta. Tener a la segunda organización más importante del país (Cártel de Sinaloa) escindiéndose y una de las familias aliándose con la organización más importante del país (CJNG) va a arruinar los planes que tenía esta administración en materia de seguridad", me dijo Eduardo Guerrero, de Lantia Intelligence.

Altos funcionarios del gobierno me confirmaron que están investigando al gobernador Rubén Rocha. Pero públicamente, Morena lo ha apoyado. Varios analistas me dijeron que una estrategia de contención en Sinaloa debería incluir que haya consecuencias para el gobernador, pero esto no ha sucedido.

Además, funcionarios del norte del país alertan que están detectando presencia de criminales de Venezuela, El Salvador, Guatemala y Colombia, que han llegado a "cubrir la plaza" mientras los locales se han unido a los enfrentamientos en Sinaloa.

En Guerrero, los criminales se disputan las extorsiones, el control de las minas y tratan de contener la llegada de grupos asociados a La Familia Michoacana, a su vez desplazada por el CJNG en Michoacán. Allí, la estrategia no ha incluido consecuencias para presidentes municipales ni el fortalecimiento a policías locales.

En Chiapas, una disputa por el tráfico de migrantes ha traído muchísima violencia. Las autoridades no han logrado contenerla, y se ha expandido de algunos municipios a todo el estado.

En Guanajuato, el huachicol continúa siendo una causa central en la violencia, además de los acuerdos mafiosos entre la policía local y los grupos criminales, pero la respuesta ha sido similar a otros lugares.

El gobierno de Sheinbaum prometió "diagnósticos regionales" que no ha cumplido. "Estamos viendo una expansión y acomodo territorial", me dijo Armando Vargas, coordinador del Programa de Seguridad de México Evalúa. "Hay un mayor deterioro de la eficacia gubernamental a nivel territorial".

En el país está ocurriendo una recomposición criminal, mientras el gobierno ha optado por las armas, los militares y una guerra, que ahora tiene cualquier otro nombre, aunque es más de lo mismo, con los mismos resultados de terror.